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Qui suis-je pour mon chien ? Un maître fiable et à l’écoute ou un bourreau ? 

 

Suis-je un bon maître ? Suis-je à la hauteur de mon chien ? Et comment me perçoit-
il ? 
Tant de questions que nous, professionnels, entendons de manière récurrente.  Se 
préoccuper d’apporter assez d’attention, subvenir aux besoins de son chien, etc….. Mais est-
ce suffisant pour lui ? Est-ce que la relation avec son chien se résume à cela ? 
 

Le coeur de la relation entre un maître et son compagnon à quatre pattes réside dans 
le respect de son chien en tant qu’individu à part entière, ce qui implique que les besoins 
pourront être variés d’un chien à l’autre. 

Les besoins, mais les émotions aussi : crainte, attachement, courage, résilience et j’en 
passe…. Ces émotions font partie des traits de caractère de votre chien et il est en soi très 
intéressant et même primordial d’en tenir compte afin de conserver une bonne relation avec 
son animal. 
 

Avant toute chose, il est bon de 
rappeler que le chien fait partie du système 
familial. Il interagit avec vous  au quotidien 
et c’est un membre à part entière de votre 
famille.  

 
Le chien est un animal social et, si de 

plus, il se trouve être le seul chien de la 
maison, votre place dans le cœur de votre 
compagnon sera essentielle car vous serez 
son référent et son accompagnateur dans la 
vie de tous les jours, surtout face aux 
difficultés qu’il pourra être amené à 
rencontrer dans notre monde d’humain. 
 

Le monde d’humain aux yeux  de notre chien peut paraître complexe ; plein de 
sournoiseries, de nouveautés qui peuvent plus ou moins l’effrayer en fonction des 
particularités de celles-ci et plus encore si votre chien est sensible, craintif et émotif. 
 

Il est très important pour cela de connaître son chien : s’il a tendance à être 
pessimiste face à la nouveauté, s’il a besoin d’être accompagné, s’il est suffisamment curieux 
ou courageux pour «  se confronter » seul aux choses qu’il pourra découvrir ou, à l’inverse, 
s’il aurait tendance à foncer tête baissée sans se soucier des conséquences. 
 

Lorsqu’une nouveauté se présentera à lui lors de sa promenade, par exemple un 
congénère qui aurait une apparence que mon chien ne connaîtrait pas, une nouveauté dans 
l’environnement ou un environnement inconnu, il est bon de laisser le temps au chien 
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d’analyser les contextes, de lire ses émotions et de lui laisser la possibilité de s’extraire ou 
non de ces stimuli qui peuvent être aversifs. 
Ne pas tenir rigueur de ces règles et le forcer à se confronter à cela pourra abîmer le lien 
avec vous car, au lieu d’être une personne de confiance, vous apparaîtrez alors pour lui 
comme une personne susceptible de le mettre dans des situations compliquées et 
stressantes avec éventuellement pour effet de le sensibiliser, s’il vit mal la situation. 

Tandis que si vous tenez compte du point de vue de votre chien, que tout 
simplement, il n’est pas prêt à affronter cette nouveauté vous obtiendrez sa reconnaissance 
et sa gratitude.  Et peut-être que le lendemain, il sera prêt à y aller, à surmonter ses 
premières réticences, car entre temps il aura conscientisé que ce n’est pas « grand-chose » 
et qu’il n’y a rien à craindre. Un merci se lira dans ses yeux…. 
 

Le respect des émotions du chien est la clé pour une confiance plus solide, une 
relation préservée et un lien plus fort que tout. 
Soyez un maître fiable et à l’écoute ! 
 

Keller Salomon 
Comportementaliste éducateur canin 

 


